
Universität Paderborn

Entwicklung einer Methodik 
zur numerischen Simulation 
des Hochgeschwindigkeits-
Bolzensetzens

Prof. Dr.-Ing. Gerson Meschut
Dr.-Ing. Michael Gerkens

Schriftenreihe  Band 150

M
es

ch
ut

 / 
G

er
ke

ns
 

LW
F 

Sc
hr

ift
en

re
ih

e 
Ba

nd
 1

50



D 466 (Diss. Universität Paderborn)

Shaker  Verlag
Düren  2020

Berichte aus dem Laboratorium für Werkstoff- und Fügetechnik

Band 150

Gerson Meschut
Michael Gerkens

Entwicklung einer Methodik zur numerischen
Simulation des Hochgeschwindigkeits-Bolzensetzens



Bibliografische Information der Deutschen Nationalbibliothek
Die Deutsche Nationalbibliothek verzeichnet diese Publikation in der Deutschen
Nationalbibliografie; detaillierte bibliografische Daten sind im Internet über
http://dnb.d-nb.de abrufbar.

Zugl.: Paderborn, Univ., Diss., 2020

Copyright  Shaker  Verlag  2020
Alle Rechte, auch das des auszugsweisen Nachdruckes, der auszugsweisen
oder vollständigen Wiedergabe, der Speicherung in Datenverarbeitungs-
anlagen und der Übersetzung, vorbehalten.

Printed in Germany.

ISBN 978-3-8440-7583-0
ISSN 1434-6915

Shaker  Verlag  GmbH  •  Am Langen Graben 15a  •  52353  Düren
Telefon:  02421 / 99 0 11 - 0   •   Telefax:  02421 / 99 0 11 - 9
Internet: www.shaker.de   •   E-Mail: info@shaker.de



Erklärung 

Teile dieser Arbeit sind in folgenden Veröffentlichungen erschienen: 

Meschut, G.; Gerkens, M.: Entwicklung einer Methode zum Nachweis der Einsetzbarkeit des 
Hochgeschwindigkeits-Bolzensetzens unter Berücksichtigung der Bauteileigenschaften, EFB-
Forschungsbericht, Europäische Forschungsgesellschaft für Blechverarbeitung e.V. (EFB); 1. 
Auflage, 12. Januar 2017 

Meschut, G.; Teutenberg, D.; Gerkens, M.: High-speed joining: A battleground to numerical 
simulation and experimental characterization, Joining in Car Body Engineering 2017, Bad Nauheim, 
06.04.2017 

Meschut, G.; Teutenberg, D.; Gerkens, M.: Numerical Simulation of High-Speed Joining, 11th 
European LS-DYNA Conference 2017, Salzburg, 10.05.2017 

Meschut, G.; Augenthaler, F.; Ditz, N.; Gerkens, M.; Günter, H.; Schmal, C.; Vorderbrüggen, 
J.: Fügetechnologie: Schlüsseltechnologie für ressourceneffiziente Hochleistungsverbundsysteme, 
WAW Jahresmagazin Werkstofftechnik 2018 

Meschut, G.; Hein, D.; Gerkens, M.: Numerical Simulation of high-speed joining of sheet metal 
structures, 18th International Conference on Sheet Metal (SHEMET 2019), Löwen, 14.-17.04.2019 

 

 

 





Kurzfassung 

Im automobilen Karosseriebau stellt die profilintensive Mischbauweise eine potenzielle 
Leichtbaustrategie dar. Bei der einseitigen Zugänglichkeit der Profilbauweise sind flexible 
Verbindungstechnologien wie das Hochgeschwindigkeits-Bolzensetzen erforderlich. Eine 
Herausforderung dabei ist die Gestaltung des Fügebereiches hinsichtlich der Steifigkeit und der 
resultierenden Deformationen. Beim Hybridfügen haben Letztere zudem Einfluss auf die 
Klebschichtausbildung. In der Anwendung werden die Verbindungen bisher empirisch ausgelegt, 
welches vor allem bei komplexen Strangpressprofilen und Gussbauteilen aufwendig ist. Die 
numerische Simulation, als ein Werkzeug der Produktentwicklung, verfolgt den Ansatz der virtuellen 
Auslegung und gewinnt zunehmend an Bedeutung. Steigende Rechenkapazitäten ermöglichen 
ferner einen größeren Detaillierungsgrad, sodass die detaillierte Simulation des Fügeprozesses ein 
logischer Schritt ist. Hieraus leitet sich das Ziel dieser Dissertation ab, eine Methodik zur 
numerischen Simulation des Hochgeschwindigkeits-Bolzensetzens zu entwickeln. Die Enabler 
hierfür sind insbesondere die Werkstoffcharakterisierung, die Reibuntersuchungen sowie die 
Modellierung der numerischen Prozessketten. 

 

Abstract 

In automotive car body construction, the profile-intensive multi-material-design represents a potential 
lightweight strategy. The one-sided accessibility of the profile construction requires flexible joining 
technologies, such as high-speed joining. A challenge here is the design of the joining area regarding 
stiffness and the resulting deformation. In hybrid joining, the deformation also has an influence on 
the adhesive bonding. In the application, the connection areas are usually designed empirically, 
which appears to be less efficient especially for complex extruded profiles and cast components. 
Numerical simulation, as a tool for product development, pursues the approach of virtual design and 
is becoming increasingly important. Increasing computing capacity also enables a higher degree of 
detail, so that the detailed simulation of the joining process is a logical step. The aim of this 
dissertation is to develop a methodology for the numerical simulation of high-speed joining”. The 
enablers for this are material characterization, friction investigation as well as modelling of the 
numerical process chains. 
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